
О работе члена Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации – представителя от Государственного Собрания – Эл Курултай 

Республики Алтай Татьяны Анатольевны Гигель в 2019 году 

 

 

В 2019 особое внимание Совета Федерации было уделено реализации 

масштабных задач, поставленных Президентом Российской Федерации в 

Послании Федеральному Собранию 20 февраля 2019 года. Палатой проводилась 

большая системная работа. Значительное внимание уделялось реализации 

национальных проектов. Конкретные их аспекты обсуждались в формате 

«правительственных часов», открытых диалогов с министрами, в ходе 

парламентских мероприятий. 
 

 

Об участии в работе Совета Федерации 

В 2019 году проведено 22 заседания Совета Федерации, на которых 

рассмотрено и одобрено 540 законов, из них 7 федеральных конституционных 

законов. Представитель от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Республики Алтай Татьяна Анатольевна Гигель приняла 

участие в 21 заседании. 

В 2019 году продолжилась традиция приглашения на заседания палаты для 

выступления по актуальным вопросам известных государственных, политических 

и общественных деятелей науки, культуры, искусства.  

На пленарных заседаниях палаты традиционно были заслушаны ежегодные 

отчёты: Генерального прокурора РФ Ю.Я. Чайки, Председателя Счётной палаты 

РФ А.Л. Кудрина, Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации 

Т.Н. Москальковой. Заслушана информация министров РФ К.Ю. Носкова, 

О.Ю. Васильевой, Д.Н. Кобылкина, М.А. Топилина о ходе выполнения 

национальных проектов. 

Принят ряд важных обращений Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации к Правительству Российской Федерации, наиболее 

значимое из них о приостановлении оптовой и розничной торговли 

никотинсодержащей бестабачной продукцией (никпэками). 

12 февраля состоялась встреча членов Совета палаты с Председателем 

Правительства Российской Федерации Д.А. Медведевым, по итогам которой 

определён перечень поручений Председателя Правительства. 

20 февраля 2019 года сенатор приняла участие в совместном заседании 

палат Федерального Собрания Российской Федерации для заслушивания 

Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию 

Российской Федерации. 
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Законодательное обеспечение экономической и финансово-бюджетной 

политики государства 

Большое внимание Совета Федерации было сфокусировано на подготовке 

федерального бюджета. Он получился по-настоящему социальным, нацеленным 

на повышение уровня благосостояния людей. Серьёзно увеличены расходы на 

образование, здравоохранение, другие социальные статьи. При разработке 

бюджета Правительством РФ были учтены ключевые предложения Совета 

Федерации, касающиеся субъектов Российской Федерации. Удалось добиться 

смягчения кредитной политики для регионов, максимальной прозрачности и 

раннего распределения межбюджетных трансфертов, субсидий и субвенций. Это 

позволило субъектам Российской Федерации до конца декабря 2018 года 

заключить соглашения, а с января уже начать конкурсные процедуры, 

организовать работу по реализации, в том числе национальных проектов.  

Поддержаны новации, устанавливающие особенности использования 

остатков средств федерального бюджета на 1 января 2020 года, которые могут 

быть направлены на финансирование мероприятий национальных проектов и 

Комплексного плана модернизации и расширении магистральной 

инфраструктуры и на предоставление дотаций на поддержку мер по обеспечению 

сбалансированности региональных бюджетов, также одобрены иные поправки, 

совершенствующие положения бюджетного законодательства. Продолжилась 

работа по законодательному регулированию деятельности самозанятых граждан. 

В области банковского регулирования и финансового рынка Советом Федерации 

поддержаны федеральные законы, которые позволят повысить эффективность 

действующего механизма финансового оздоровления кредитных организаций. 

Это актуальные, социально значимые законы, направленные на 

совершенствование правового механизма защиты интересов потребителей 

финансовых услуг. 

 

Законодательное обеспечение социальной политики и гуманитарной сферы 

В 2019 году принято много важных социальных законов. Серьёзное 

внимание Советом Федерации уделялось вопросам защиты детства.  

Принята дополнительная мера поддержки государством многодетных 

семей, выражающаяся в виде погашения части ипотечного кредита в сумме  

450 000 рублей (установлена Федеральным законом от 03.07.2019 г. № 157-ФЗ). 

Приняты законы о повышении детских пособий (изменены критерии 

нуждаемости, продлена выплата пособий до 3 лет вместо 1,5 лет), снижена 

налоговая нагрузка для многодетных семей, внесены законодательные изменения, 

направленные на обеспечение безопасности детского отдыха. В марте вступил в 

силу закон о паллиативной медицинской помощи, который направлен на 

улучшение качества жизни неизлечимо больных. В настоящее время создана 

правовая база для того, чтобы во всех субъектах Федерации тяжело больным 

людям оказывалась необходимая медицинская помощь. Закон о правовом 

регулировании отношений в сфере социального предпринимательства даст 

http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_328152/
https://rg.ru/2019/03/11/18-fz-dok.html
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возможность решить вопросы социализации, вовлечения в трудовую жизнь 

инвалидов, людей с ограниченными возможностями, пенсионеров и так далее. 

Внесены изменения в законодательство об образовании, Трудовой кодекс 

Российской Федерации и другие социально значимые законы. 

Особо необходимо отметить работу палаты по совершенствованию 

правового регулирования лесных отношений. Этот вопрос находится под 

постоянным личным контролем Председателя Совета Федерации. Сенатор  

Т.А. Гигель принимала самое активное участие в этой работе. По поручению 

Валентины Ивановны Матвиенко создана межведомственной рабочая группа по 

совершенствованию лесного законодательства под председательством 

заместителя Председателя Совета Федерации Юрия Леонидовича Воробьёва. 

Работа группы ведётся на самом высоком уровне, Татьяна Анатольевна является 

членом этой рабочей группы. В рамках работы группы готовятся системные 

предложения, часть из них уже направлена в Правительство РФ, решения и 

предложения рабочей группы направляются для рассмотрения и руководства в 

работе в регионы. 

Традиционным в законодательной и контрольной деятельности палаты 

стало проведение «правительственного часа» с участием членов Правительства 

РФ, министров, ответственных представителей министерств и ведомств. Спектр 

рассматриваемых вопросов очень широк, охватывает все аспекты социально-

экономической жизни государства и населения. Практически к каждому 

«правительственному часу» Т.А. Гигель направляла запросы в Правительство 

Республики Алтай, ответственные министерства и ведомства с просьбой о 

предоставлении перечня вопросов, требующих решения в соответствующем 

федеральном органе власти. На все заданные вопросы полученные ответы и 

информация направляются сенатором в соответствующие правительственные 

структуры субъекта, в том числе и в адрес Государственного Собрания –  

Эл Курултай Республики Алтай. 
 

Об участие в работе Комитета по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию 

Работа сенатора в Комитете Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию осуществлялась в рамках 

вопросов ведения Комитета, Регламента Совета Федерации. В 2019 году основные 

усилия членом Совета Федерации были направлены на работу по 

совершенствованию нормативно-правовой базы, регулирующей отношения в 

аграрной сфере, сфере природопользования и охраны окружающей среды, лесных 

и земельных отношений.   

В 2019 Комитетом проведено 22 заседания, на которых рассмотрено 63 

федеральных закона (из них по разделу «агропромышленная политика» – 33 и по 

разделу «природопользование» – 29), 137 законопроектов и 48 проектов 

законодательных инициатив. Сенатор приняла участие в 21 заседании Комитета. 
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В 2019 одним из главных направлений в работе Комитета стало 

совершенствование правового регулирования лесных отношений. В деятельности 

сенатора в Комитете эта тема является ведущей. В этом направлении сенатором 

проделана следующая работа: 

1. Приняла участие в:  

- подготовке Комитетом рассмотрения на 450-м заседании Совета 

Федерации (16 января 2019 года) вопроса «Об усилении контроля за оборотом 

древесины и противодействия её незаконной заготовке» с участием заместителя 

министра природных ресурсов и экологии РФ, руководителя Федерального 

агентства лесного хозяйства И.В. Валентика, представителей Генеральной 

прокуратуры Российской Федерации, Федеральной таможенной службы;  

Во исполнение постановления Совета Федерации от 30 января 2019 года  

№ 17-СФ «Об усилении контроля за оборотом древесины и противодействия её незаконной 

заготовке» утверждён План мероприятий по решению проблем в сфере борьбы с незаконной 

заготовкой и оборотом древесины (№ 1390п-П9).  

- подготовке трёх расширенных заседаний Комитета с участием 

представителей федеральных органов государственной власти, органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации, отраслевых союзов и 

ассоциаций, учёных и практиков, на которых рассматривался ход реализации 

указанных постановления и Плана; 

- работе Комитета по подготовке проведения «правительственного часа» по 

следующим вопросам: «О мерах Правительства Российской Федерации по 

устойчивому развитию сельских территорий» с приглашением Заместителя 

Председателя Правительства Российской Федерации А.В. Гордеева;  

«О долгосрочной стратегии развития рыбохозяйственного комплекса» с 

приглашением министра сельского хозяйства Российской Федерации  

Д.Н. Патрушева;  

- выездном заседании Комитета в Республику Калмыкия (июль 2019 года) 

на тему «Об итогах реализации в 2018 году Государственной программы развития 

сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, 

сырья и продовольствия на 2013-2020 годы и задачах, стоящих перед 

сельскохозяйственной отраслью в 2019 году»; 

- парламентских слушаниях, организованных Комитетом по темам: 

«О мерах по обеспечению прав граждан, проживающих в населённых 

пунктах, расположенных в границах национальных парков»; 

«О комплексе первоочередных мер, направленных на обеспечение 

ускоренного развития отечественных селекции и семеноводства»; 

«Проблемы и перспективы развития садоводства в Российской Федерации»; 

- рабочих совещаниях Комитета: 

«О совершенствовании мер по осуществлению государственного 

ветеринарного надзора в Российской Федерации», где поставила вопрос о 
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серьёзной ситуации с заработной платой ветеринарных работников, которая 

сложилась во многих регионах;  

«О реализации рекомендаций постановления Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации от 23 октября 2019 года  

№ 468-СФ «О национальной системе защиты прав потребителей» в части 

регулирования производства и оборота ГМО-продукции»; 

«О реализации Федерального закона от 21 июля 2014 года № 219-ФЗ  

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и 

отдельные законодательные акты Российской Федерации»; 

«О мерах по обеспечению прав граждан, проживающих в населённых 

пунктах, расположенных в границах национальных парков»; 

«О комплексе первоочередных мер, направленных на обеспечение 

ускоренного развития отечественных селекции и семеноводства»; 

«Проблемы и перспективы развития садоводства в Российской Федерации. 

- работе Комитета над законопроектами, принятыми Государственной 

Думой в первом чтении, среди которых:  

№ 514483-7 «О внесении изменения в статью 8.32 Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях» (в части установления ответственности за нарушение 

правил пожарной безопасности в лесах в условиях режима чрезвычайной ситуации);  

№ 548919-7 «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и Закон 

Российской Федерации «О потребительской кооперации (потребительских обществах, их 

союзах) в Российской Федерации»;  

№ 588950-7 «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях»; 

№ 714894-7 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации по вопросам совершенствования осуществления федерального государственного 

ветеринарного надзора»; 

№ 793310-7 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации в части совершенствования правового регулирования использования лесов при 

строительстве, реконструкции, капитальном ремонте и эксплуатации объектов капитального 

строительства, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, а также при возведении и 

эксплуатации некапитальных строений, сооружений, не связанных с созданием лесной 

инфраструктуры». 

2. По инициативе Т.А. Гигель было подготовлено и проведено расширенное 

заседание Комитета по вопросу «О ходе исполнения рекомендаций круглого 

стола на тему «Проблемы законодательного обеспечения развития лесной 

инфраструктуры и деревянного домостроения». 

Комитетом продолжена практика организации встреч Председателя Совета 

Федерации с представителями регионов. В феврале 2019 года прошла встреча 

Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с тружениками социальной 

сферы села. Совместно с Правительством Республики Алтай Татьяна Анатольевна 

провела организационную работу по обеспечению участия в данной встрече 

двоих представителей от региона.  
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21 марта 2019 года приняла участие во встрече руководства Совета 

Федерации с активными участниками экологического просвещения в субъектах 

Российской Федерации, посвящённой итогам проведения Года добровольца 

(волонтёра). В здании Совета Федерации были организованы тематические 

выставки лучших творческих работ тематического интернет-конкурса и 

победителей номинаций Всероссийской экологической акции «Эковолонтёры 

могут всё». По поручению председателя Комитета приняла участие в 

награждении победителей.  

Участвовала работе форума «Устойчивое развитие сельских территорий — 

потенциал развития Российской Федерации», который проводился в Алтайском 

крае в период с 31 мая по 1 июня 2019 года. Участниками форума были 

представители Совета Федерации, Государственной Думы, Комиссии Совета 

законодателей Российской Федерации по аграрно-продовольственной политике, 

природопользованию и экологии, федеральные органы исполнительной власти 

(Минсельхоз, Минфин, Минэкономразвития РФ), а также губернатор Алтайского 

края и другие представители региона.  

По поручению руководства Палаты и председателя Комитета по аграрно-

продовольственной политике представляла Совет Федерации на торжественном 

Пленуме Центрального Совета Всероссийского общества охраны природы, 

который проходил в Министерстве природных ресурсов и экологии РФ.  

Выступила с приветственной речью, участвовала в награждении активистов 

общества. 

Татьяна Анатольевна является членом Совета по вопросам 

агропромышленного комплекса и природопользования при Совете Федерации, 

председателем секции по сохранению природного наследия России, членом 

рабочей группы при Комитете по аграрно-продовольственной политике по 

совершенствованию Лесного кодекса РФ, членом рабочей группы по 

мониторингу принятия нормативных правовых актов, ответственным за 

подготовку которых является Министерство природных ресурсов и экологии РФ. 

Сенатор входила в состав «Временной комиссии Совета Федерации по 

совершенствованию правового регулирования в сфере государственного контроля 

(надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации», входит в состав 

Совета по развитию лесного комплекса при Правительстве РФ. 

3. По инициативе членов Экспертно-консультативного совета по лесному 

комплексу, председателем которого является Татьяна Анатольевна, подготовлен и 

проведён ряд парламентских мероприятий по проблематике лесных отношений. 

Наиболее значимые из них: 

«Научное и кадровое обеспечение лесопромышленного комплекса. 

Проблемы и пути их решения»; 

«Проблемы законодательного обеспечения развития лесной 

инфраструктуры и деревянного домостроения»; 
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«О совершенствовании норм правового регулирования и выработки 

механизмов государственной поддержки в сфере заготовки и переработки 

дикорастущих плодов, ягод и другого дикорастущего сырья»; 

«Мониторинг реализации Федерального закона от 29 декабря 2017 года  

№ 471-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации в 

части совершенствования порядка использования лесов с предоставлением и без 

предоставления лесных участков»: проблемы обеспечения лесоперераба-

тывающих предприятий сырьём и эксплуатации лесов на планируемых к 

созданию особо охраняемых природных территориях»; 

«Проблемы и пути развития отечественного лесного машиностроения».  

О работе в Экспертно-консультативном совете по лесному комплексу  

В 2019 году продолжилась активная работа Экспертно-консультативного 

совета по лесному комплексу, председателем которого является Т.А. Гигель. За 

минувший год состав совета пополнился новыми экспертами из регионов. 

Продолжена активная работа по дальнейшему укреплению деловых связей с 

ответственными федеральными министерствами, Торгово-промышленной 

палатой РФ, научным сообществом и ведущими предприятиями отрасли, 

регионами Российской Федерации. Продолжился выезд членов ЭКС на 

предприятия лесной отрасли с целью изучения опыта работы. 

Одним из новых направлений работы Экспертно-консультативного совета 

стало расширение международного связей со странами СНГ, Австрией, 

Германией, Китаем. В 2019 году представители зарубежных компаний принимали 

активное участие в мероприятиях ЭКС, проведены совместные деловые встречи. 

В 2019 году основные усилия в деятельности ЭКС были направлены на 

подготовку предложений по решению проблемных вопросов лесной отрасли в 

целях совершенствования правового регулирования лесных отношений. Работа 

проводилась в сотрудничестве с межведомственной рабочей группой под 

председательством заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьёва. 

В рамках этой работы были подготовлены и направлены запросы во все 

заинтересованные субъекты Российской Федерации. Ответы, полученные из 55 

регионов, проанализированы и обобщены экспертами ЭКС. Все материалы 

представлены в рабочую группу Ю.Л. Воробьева, часть предложений ЭКС 

направлена в Правительство РФ. 

В 2019 году одним из важных направлений в деятельности Совета стала 

работа над проблемами кадрового и научного обеспечения лесопромышленного 

комплекса. На мероприятиях ЭКС по этой теме рассматривались вопросы 

профессионального образования, качества подготовки высококвалифицирован-

ных кадров, пути совершенствования системы повышения квалификации высшего 

и среднего звена отрасли. По инициативе ЭКС в 2019 году по этой тематике в 

Совете Федерации прошёл ряд мероприятий, проведены круглые столы на двух 

значимых для лесной отрасли мероприятиях — Всероссийском форуме 

«RusMebel-2019» и Международном лесном форуме «Российский лес» в Вологде, 
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где прошло выездное заседание секции ЭКС. В данных мероприятиях приняли 

участие представители ведущих ВУЗов, средних учебных заведений, 

представители научных кругов отрасли, предприятий лесной промышленности из 

регионов Российской Федерации. На форумах по поручению руководства палаты 

Татьяна Анатольевна представляла Совет Федерации, выступала с 

приветственной речью на открытии, тематическими докладами на пленарных 

заседаниях и круглых столах. 

Работа в Совете по вопросам агропромышленного комплекса и 

природопользованию при Совете Федерации 

Одним из главных направлений при работе Т.А Гигель в Совете в секции по 

сохранению природного наследия России, которую она возглавляет, является 

экологическое воспитание молодёжи в рамках развития и проведения 

мероприятий природоохранных социально-образовательных проектов «Эколята-

дошколята», «Эколята» и «Молодые защитники природы». Охват их широк - это 

практически все регионы России. В 2019 году основные мероприятия проектов 

проводились в рамках Плана мероприятий Десятилетия детства, утверждённого 

распоряжением Правительства РФ от 6 июля 2018 года №1375-р в плане 

тематических мероприятий Минприроды России. Работа проведена в тесном 

сотрудничестве с Министерством природных ресурсов и экологии, 

Росприроднадзором, Минсельхозом, Министерством просвещения РФ, органами 

государственной власти субъектов РФ. В 2019 году проведено более 1000 

мероприятий. Татьяна Анатольевна приняла личное участие в следующих 

мероприятиях. 

В январе провела ряд тематических встреч по итогам круглого стола на 

тему «Развитие дополнительного экологического образования в рамках 

природоохранных социально-образовательных проектов «Эколята–Дошколята», 

«Эколята», «Молодые защитники Природы». Была председателем комиссии 

конкурса на лучший стенд (уголок) «Эколята – молодые защитники Природы» в 

дошкольных образовательных организациях и общеобразовательных 

организациях, который проходил во всех регионах. По итогам конкурса вручила 

дипломы победителям. 

В феврале инициировала встречу с первым заместителем Минприроды 

России Денисом Геннадьевичем 

Храмовым по вопросам участия 

природоохранных социально-

образовательных проектов 

«Эколята–Дошколята», «Эколята», 

«Молодые защитники Природы» в 

мероприятиях национального 

проекта «Экология». 

В марте приняла участие во 

встрече членов Совета Федерации 

в формате «открытого диалога» с 
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министром природных ресурсов и экологии Российской Федерации Дмитрием 

Николаевичем Кобылкиным, посвящённое обсуждению национального проекта 

«Экология». Выступила по вопросу дальнейшего развития экологического 

образования и экологического просвещения в России, в том числе в рамках 

природоохранных социально-образовательных проектов «Эколята–Дошколята», 

«Эколята» и «Молодые защитники Природы». Направила свои предложения в 

Минприроды России по развитию межведомственной рабочей группы по 

вопросам экологического просвещения в Российской Федерации.  

Приняла участие во встрече первого вице-спикера Совета Федерации 

Николая Васильевича Фёдорова с активистами экологического образования, 

посвящённой итогам проведения Года добровольца (волонтёра), выступила по 

вопросу экологического воспитания как составляющей части патриотического 

воспитания молодого поколения.  

В апреле провела в Совете Федерации круглый стол на тему: 

«Всероссийская программа «Деревья – памятники живой природы» как 

инструментарий сохранения природного наследия российских регионов». 

Приняла участие в 

проведении фестиваля экологи-

ческого туризма «Воспетая 

степь», который прошёл на 

территории государственного 

природного биосферного 

заповедника «Ростовский» 

Орловского района Ростовской 

области с участием Эколят 

Тихого Дона. 

 

 

В мае инициировала проведение акций в городах–героях «Зелёные островки 

Победы», «Эколята в память о воинах, погибших во время Великой 

Отечественной войны», как своеобразные природные обелиски памяти.  

В июне приняла участие во Всероссийском фестивале «Праздник Эколят – 

Молодых защитников природы» и акции посвящения детей в «Эколята – молодые 

защитники Природы» в городе 

Москве. 

В октябре в Совете 

Федерации провела награждение 

дипломами Комитета Совета 

Федерации по аграрно-

продовольственной политике и 

природопользованию победителей и 

призеров Всероссийского конкурса 

«Юннат года». 
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В рамках агропромыш-

ленной выставки «Золотая 

осень» приняла участие в 

совместном мероприятии 

Совета Федерации и 

Министерства сельского 

хозяйства России посвящения 

ребят в «Эколята». 

Участвовала в празднике 

«Рыбинское море – территория 

Эколят», который проводился в 

Рыбинском муниципальном 

районе Ярославской области в 

рамках социально-образовательных проектов «Эколята–Дошколята», «Эколята», 

«Молодые защитники Природы». 

Работа по поручениям Правительства Республики Алтай, Государственного 

Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, обращениям министерств и 

органов государственной власти Республики Алтай, общественных 

организаций, жителей региона 

В течение 2019 года по поручению Правительства Республики Алтай была 

проделана значительная работа по координации совместной работы 

Министерства природных ресурсов, экологии и имущественных отношений 

Республики Алтай с Федеральным агентством лесного хозяйства. Т.А. Гигель 

оказывала содействие в организации совместных рабочих совещаний по вопросам 

функционирования лесной отрасли Республики Алтай, неоднократно направляла 

обращения по этому вопросу в соответствующие федеральные органы 

исполнительной власти. 

В соответствии с поручением Государственного Собрания - Эл Курултай 

(постановление от 17.05.2019 № 43-20 «Об обращении Государственного 

Собрания – Эл Курултай к министру труда и социальной защиты Российской 

Федерации М.А. Топилину по вопросу порядка назначения повышенной 

фиксированной выплаты к страховой пенсии») проделана работа по поддержке 

данного постановления. Ответ из Министерства труда и социальной защиты 

Российской Федерации (от 07.06.2019 (№ 20-0/ФС-865) направлен Председателю 

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай.  

По обращению пчеловодов Республики Алтай в Министерство сельского 

хозяйства РФ с просьбой минимизировать отрицательные последствия 

чипирования пчёл информация принята для сведения и руководства в работе. 

Ответ из Минсельхоза России направлен в адрес заявителей.  

По многочисленным обращениям работников образования, профсоюза 

работников образования Республики Алтай по вопросу недовольства уровнем 

заработной платы и гарантиями по оплате педагогических работников 

образовательных учреждений региона направлены письма в адрес председателя 
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Комитета Совета Федерации по образованию и министра просвещения РФ. 

Вопрос взят на контроль и находится в стадии решения.  

Аналогичные обращения по просьбе работников здравоохранения и 

профсоюза работников здравоохранения направлены в соответствующие 

комитеты и Минздрав РФ. Вопрос также взят на контроль.  

По просьбе руководителей муниципальных образований в Республике 

Алтай направлены обращения о проблемах имущественного характера, земельных 

отношениях в различные исполнительные органы государственной власти 

Российской Федерации.   

По просьбе Уполномоченного по защите прав предпринимателей в 

Республике Алтай и обращению руководства АО «Аэропорт Горно-Алтайск» о 

невозможности пройти процесс сертификации технических средств обеспечения 

транспортной безопасности направлено письмо руководителю Федерального 

агентства воздушного транспорта (Росавиация). Получены ответы. Сегодня в 

Министерстве транспорта РФ создана межведомственная группа по сертификации 

ТС ОТБ. Росавиация направила обращение (от 25.12.2019 № 46647/06) в 

Минтранс РФ о необходимости рассмотрения вопроса по внесению изменений в 

существующие Правила обязательной сертификации технических средств 

обеспечения безопасности полётов.   

Продолжена большая работа по регистрации региональных брендов, есть 

конкретные положительные результаты. По поданным в 2018 году заявкам в 2019 

году получены дипломы. Работа продолжалась в 2019 году, зарегистрированы 

новые заявки из Республики Алтай на государственную регистрацию 

происхождения места товаров и предоставления исключительного права на такое 

наименование в «Федеральном институте промышленной собственности» 

(ФИПС).  

По обращению ФГБУ Алтайский государственный природный биосферный 

заповедник в Совете Федерации сенатор организовала проведение фотовыставки, 

посвящённой природе и биосферы Телецкого озера. 

Работа со средствами массовой информации 

Ведётся активное сотрудничество с пресс-службой Совета Федерации в 

части освещения проводимых Т.А. Гигель мероприятий в СМИ. В 2019 году она 

участвовала в телевизионных и радиоэфирах, в том числе на телеканале Совета 

Федерации «Вместе-РФ», в телевизионных программах «Сенат», «Парламентское 

утро». Актуальная информация о деятельности Т.А. Гигель размещена на 

официальном интернет-сайте Совета Федерации, в том числе на странице 

сенатора, на сайте Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай,  

в электронных, печатных и эфирных средствах массовой информации и 

социальных сетях. 

Об участии в общественно-политической жизни республики 

График работы в регионе строился исходя из календарного плана 

пленарных заседаний Совета Федерации Федерального Собрания РФ.  
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За отчётный период Т.А. Гигель неоднократно принимала участие в работе сессий 

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай.  

Необходимо отметить, что главным политическим событием 2019 года 

стали выборы Главы Республики Алтай и депутатов Республики Алтай. В рамках 

рабочих визитов и в период избирательной кампании Т.А. Гигель посетила все 

муниципальные образования Республики Алтай, регулярно проводила встречи с 

жителями региона, а также с представителями региональной и муниципальной 

власти.  

В январе в ходе рабочего визита в регион представитель государственной 

законодательной власти в Республике Алтай Татьяна Анатольевна Гигель приняла 

участие в подведении итогов работы общественных организаций Майминского 

района, вручив на мероприятии благодарственные письма отличившимся 

волонтёрам.  

В этот период приняла 

участие в торжественном 

собрании, посвящённом Дню 

печати, которое прошло в 

республиканском национальном 

театре. На мероприятии за 

многолетний добросовестный 

труд и большой вклад в развитие 

средств массовой информации 

Республики Алтай сенатор 

вручила представителям 

региональных средств массовой 

информации благодарности Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания РФ В.И. Матвиенко.  

Традиционно в январе Татьяна Анатольевна приняла участие в митинге, 

посвящённом 149-летию со дня рождения общественно-политического деятеля, 

первого профессионального художника в Горном Алтае Григория Чорос-Гуркина. 

В этот же период как координатор проекта «Историческая память» приняла 

участие в торжественной линейке, посвящённой замене мемориальной доски 

воину-интернационалисту Игорю Савинову на здании школы-интерната № 1. 

Открывая встречу, директор школы Виктор Затеев поблагодарил членов 

партийного проекта «Историческая память» и лично сенатора за преподнесённый 

подарок – новую мемориальную доску воину-интернационалисту Игорю 

Савинову, погибшему 31 год назад в Афганистане и посмертно награждённому 

орденом Красной Звезды. Необходимо отметить, что повышенное внимание к 

подвигам воинов-интернационалистов несомненно способствует патриотичес-

кому воспитанию молодого поколения. 

Член Совета Федерации встретилась с активом Чойского района.  

В мероприятии участвовали все главы поселений, руководители медицинских и 

образовательных служб, работники администрации района, депутаты районного 

http://council.gov.ru/structure/persons/1206/
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Совета. Были подведены итоги работы за 2018 год, определены новые цели и 

задачи. 

В феврале Т.А. Гигель в ходе рабочей командировки по региону приняла 

участие в общественных слушаниях, которые прошли по инициативе 

Общественной палаты Республики Алтай в с. Чоя. Мероприятие было посвящено 

роли гражданского общества в развитии сельских территорий в свете задач Указа 

Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 года. 

В этот же период в рамках работы в регионе сенатор приняла участие в 

торжественном открытии мемориальной доски воину-интернационалисту, 

выпускнику школы № 13 Владимиру Ушакову. Участвовала в торжественном 

мероприятии, посвящённом 30-летию вывода советских войск из Афганистана, на 

котором вручила грамоты Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

СФ РФ ряду воинов-интернационалистов. 

Провела встречу с бойцами отряда мобильного особого назначения МВД 

Республики Алтай во главе с заместителем начальника Управления Федеральной 

службы войск Национальной гвардии РФ по Республике Алтай Андреем Кука. 

Татьяна Анатольевна отметила, что за 25 лет своего существования ОМОН 

Республики Алтай доказал, что охрана общественного порядка отрядом ведётся в 

рамках существующего законодательства. Его сотрудники демонстрируют свою 

доблесть, при исполнении возложенных на них обязанностей во время 

командировок в зону боевых действий, о чём свидетельствуют полученные 

бойцами высокие правительственные награды. 

В марте в ходе рабочей поездки в регион приняла участие в открытии 

выставки работ самодеятельных художников, которая состоялось в здании 

республиканского парламента. 

В апреле встретилась с пчеловодами республики и сотрудниками ГБУ 

«Центр развития туризма и предпринимательства Республики Алтай». В беседе 

были затронуты вопросы закрепления прав на индивидуальные уникальные 

товары. На встрече сенатор вручила свидетельство об исключительном праве на 

наименование места происхождения товара (НМПТ) экологически чистый 

продукт под брендовым названием «Мёд Горного Алтая». 

В мае в ходе рабочей командировки по региону представитель 

государственной законодательной власти Республики Алтай в Совете Федерации 

приняла участие в торжествах, 

посвящённых 1 мая – Дню весны и 

труда, в Чойском районе.  

В преддверии празднования 

Дня Победы приняла участие во 

Всероссийской исторической 

акции «Диктант Победы», 

организованный партийным 

проектом «Историческая память».  
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Сенатор посетила Чойский район, где в преддверии празднования 74-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне поздравила ветеранов войны 

и тружеников тыла. В столице республики участвовала в торжественном параде, 

седьмом по счёту праздничном шествии «Бессмертного полка».  

В ходе поездки по региону приняла участие в рабочем совещании о 

состоянии и перспективах развития лесной отрасли в республике. На совещании 

обсуждались вопросы лесовосстановления, были обозначены проблемы, 

решаемые на уровне региона и Федерации.  

Побывала в Музее камня в с. Майма, который присоединился к 

Всероссийской акции «Ночь музеев» и в её рамках провёл на своей площадке в 

этот день открытие выставки яркого художника Николая Чепокова (Таракая). На 

торжественном открытии мероприятия сенатор вручила диплом лауреату 

Всероссийского конкурса «Лучший краеведческий музей − 2018» школе № 3  

им. В.Ф. Хохолкова Майминского района.  

Приняла участие в 

весенней акции посадки 

саженцев кедра и липы, 

которая прошла в регионе во 

Всероссийский день посадки 

леса 18 мая, и помогла 

широкой общественности 

обратить внимание на 

важность экологического 

воспитания и культуры 

поведения в лесах.  

 

 

Участвовала в образовательном форуме, который прошёл в Горно-

Алтайском государственном университете с участием активистов общественной 

молодёжной организации «Волонтёры Победы». Сенатор призвала молодых ребят 

обращать пристальное внимание на выработку осознанного чувства 

ответственности не только перед будущим, но и прошлым, поскольку такое 

отношение к происходящему, на её взгляд, способствует росту патриотических 

чувств среди наших сограждан. 

В июне приняла участие в торжестве по случаю празднования 25-летия со 

дня образования Комитета солдатских матерей Республики Алтай. По мнению 

законодателя, Комитет не затерялся во множестве общественных организаций, 

созданный в непростые годы постперестроечного времени по инициативе матерей 

призывников, он пользуется достойным уважением в регионе и по настоящее 

время.  

Татьяна Анатольевна приняла участие в заседании Президиума 

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, на котором 

обсуждалась реализация в регионе Национального проекта «Экология». 
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Участвовала в торжествах, посвящённых окончанию школы учащимися Чойского 

района и получению ими аттестатов о полном общем образовании.  

Приняла участие в совещании представителей малого бизнеса, которое 

проводилось по поручению врио Главы Республики Алтай Олега Леонидовича 

Хорохордина, по вопросу функционирования лесной отрасли в регионе. 

В июле в ходе рабочей командировки по региону Т.А. Гигель приняла 

участие во встрече с министром энергетики РФ Александром Валентиновичем 

Новаком, который посетил с рабочим визитом Республику Алтай. По мнению 

законодателя, важность мероприятия состоит в том, что впервые за последние  

20 лет регион посетил министр, который непосредственно отвечает за вопросы 

энергоснабжения в стране. 

Приняла участие в муниципальном форуме «Сильный Алтай», который 

прошёл в Онгудайском районе. В его работе принял участие и врио Главы 

Республики Алтай. Форум собрал около 150 участников. В течение рабочего дня в 

районном центре были проведены сразу три дискуссионные площадки, 

посвящённые развитию сельского хозяйства, социально-экономического блока. 

В августе Т.А. Гигель 

провела рабочее совещание с 

предпринимателями и сель-

хозтоваропроизводителями 

Усть-Канского района, 

которое прошло в рамках 

муниципального форума 

«Сильный Алтай», на 

котором были подняты 

вопросы по изменению ряда 

положений в Лесном кодексе, 

льготного кредитования 

малого бизнеса и ряд других 

важных проблем, касающихся развития сельского хозяйства в регионе. В рамках 

форума «Сильный Алтай» встретилась с активом Усть-Коксинского района, 

выступила модератором дискуссионной площадки в Турочакском районе. 

Участники встречи поддержали сенатора во мнении, что находящееся на 

территории района Телецкое озеро нуждается в защите.  

Выступила в качестве модератора культурно-образовательной площадки на 

муниципальном форуме «Сильный Алтай», который прошёл в республиканском 

центре - г. Горно-Алтайске. В ходе форума внесла предложение о начале 

строительства детского оздоровительного лагеря в Республике Алтай. Приняла 

участие в торжественном мероприятии, посвящённом Всероссийскому дню 

физкультурника на стадионе «Спартак», где чествовали спортсменов республики.  
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Приняла участие в 

расширенном совещании по 

вопросам социально-

экономического развития 

региона, которое провёл министр 

экономического развития РФ 

Максим Станиславович Орешкин 

совместно с врио Главы 

Республики Алтай Олегом 

Леонидовичем Хорохординым. 

На встрече был обсуждён 

широкий круг вопросов, в том 

числе и развитие социальной сферы: увеличение продолжительности жизни и 

сокращении смертности, повышение рождаемости, улучшение качества 

медицинских услуг, строительство нового перинатального центра, развития 

онкологической службы, создание отдельного подразделения сосудистого центра. 

Сенатор посетила гастрономический фестиваль «Мать Земля Алтай 2019». 

Праздник проходил в регионе впервые. Его участники, а это около 20 тысяч 

человек, имели возможность познакомиться с производимой в регионе 

экологически чистой продукцией сельхозтоваропроизводителей, изделиями 

мастеров-ремесленников, а также приобрести фермерские продукты, мёд и его 

составляющие. 

Выступила модератором встречи с медицинским сообществом на 

дискуссионной площадке, прошедшей в Чемальском районе в рамках 

муниципального форума «Сильный Алтай», где обсуждались кадровые вопросы, 

материально-техническое состояние ряда фельдшерско-акушерских пунктов, 

улучшение жилищных условий медицинских работников.  

Традиционно сенатор 

приняла участие в августовском 

совещании педагогических 

работников в г. Горно-Алтайске, 

которое позволило педагогам 

подвести итоги проделанной 

работы, а также обсудить 

дальнейшее совершенствование 

образовательного процесса в 

рамках национального проекта 

«Образование». 

 

Приняла участие в заключительном форуме муниципальных образований 

«Сильный Алтай» в Майминском районе. Исполнительной властью республики 

была проведена колоссальная работа, которая дала возможность справиться с 

поставленной изначально задачей по разработке выверенной программы развития 
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региона с чётко обозначенными приоритетными направлениями. Участвовала в 

праздничных мероприятиях, посвящённых 95-летию образования Майминского 

района. 

27 августа сенатор приняла участие в региональном форуме «Сильный 

Алтай», в ходе которого была принята программа развития Республики Алтай до 

2024 года. Форум стал завершающим этапом обсуждения региональной 

программы, этому предшествовала работа с населением во всех районах 

республики. Проведены опросы о наиболее актуальных проблемах Алтая и 

возможных путях их решения, состоялись совещания экспертных групп и 

муниципальные форумы.  

В сентябре представитель от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Республики Алтай приняла участие в торжественном 

собрании, посвящённом Дню города Горно-Алтайска — «Город на крыльях 

мечты», которое прошло в Национальном театре им. Павла Кучияка. 

1 октября 2019 года на организационной сессии Государственного 

Собрания - Эл Курултай Т.А. Гигель вновь избрана членом Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации, представителем от 

законодательного органа государственной власти Республики Алтай. 

12 ноября в Горно-Алтайске на ХХХ конференции регионального 

отделения «Единой России» абсолютным большинством голосов Татьяна 

Анатольевна избрана секретарем регионального отделения Всероссийской 

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».  

В ходе рабочей командировки по региону Татьяна Анатольевна провела ряд 

встреч с главами муниципальных образований: Кош-Агачского, Усть-Канского, 

Шебалинского, Онгудайского, Чемальского, Майминского, Улаганского районов, 

а также городского округа республики. Разговор коснулся принятия на уровне 

страны в первом чтении бюджета РФ, а также работы над главным законом года 

Республики Алтай – о республиканском бюджете Республики Алтай на 2020 год и 

плановый период 2021-2022 годов. Сенатор приняла участие публичных 

слушаниях, посвящённых правовому регулированию бюджетного процесса в 

Республике Алтай, которые проводятся в регионе уже третий год подряд.  

Приняла участие в торжественном мероприятии, посвящённом 

профессиональному празднику - Дню сотрудника органов внутренних дел 

Российской Федерации. На данном мероприятии вручила памятные награды 

детям-подросткам, которые в уходящем году доказали на своём примере, что 

серьёзные поступки совершают не только взрослые, но и дети. 

Провела встречу с редактором республиканской массовой газеты 

«Алтайдыҥ Чолмоны» Айсулу Мереевной Кыйгасовой. Старейшее печатное 

издание, выходящее на алтайском языке, объективно и всесторонне освещает 

жизнь региона, это позволило ей стать влиятельным общественно-политическим, 

культурно-массовым изданием, адресованным самым разным по возрасту и 

интересам читателям.  
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Приняла участие и 

выступила на торжественном 

мероприятии, посвящённом 

празднованию Дня работника 

агропромышленного ком-

плекса и перерабатывающей 

промышленности, на котором 

вручила свидетельство о 

наименовании места 

происхождения товара 

«Горно-Алтайский марал». 

Обладателем свидетельства за 

№ 217 на право пользования 

НМПТ стала «Фирма Курдюм» из села Карагай, которую возглавляет Александр 

Петрович Попов.  

Встретилась с заместителем руководителя Федерального агентства лесного 

хозяйства Николаем Степановичем Кротовым. На примере Республики Алтай 

парламентарий озвучила ряд вопросов, касающихся урегулирования проблем, 

которые накопились в последнее время в лесной отрасли, и относятся к таким 

важным направлениям как защита, охрана, воспроизводство лесов и тушение 

лесных пожаров. Состоявшийся конструктивный и профессиональный разговор с 

заместителем руководителя ведомства позволил найти пути тактического и 

практического решения проблем, создавшихся в «лесных» регионах. 

В декабре приняла участие в торжестве по случаю открытия кинотеатра в 

селе Чоя. По мнению Т.А. Гигель, такого рода новый виток развития 

инфраструктуры в сфере культуры даёт социальное равенство гражданам в 

реализации их права на доступ к культурным ценностям. 

В рамках работы в регионе встретилась с исполняющим обязанности 

Первого заместителя Председателя Правительства Республики Алтай Виталием 

Борисовичем Махаловым, курирующим вопросы охраны окружающей среды, 

экологии, природопользования и туризма. В ходе встречи шло обсуждение 

проблем в лесной отрасли региона, особое внимание было обращено на такие 

направления как лесоустройство, охрана, воспроизводство лесов, тушение лесных 

пожаров.  

Приняла участие в промежуточном совещании представителей малого 

бизнеса, которое было проведено по поручению Главы Республики Алтай, по 

вопросу выхода лесной отрасли из сложившейся непростой ситуации в регионе. 

На совещании были внесены предложения, которые требуют решения на 

федеральном, региональном и муниципальном уровнях, начиная от 

своевременности выплаты заработной платы и заканчивая привлечением в 

отрасль прикладной науки. 
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Работа с обращениями граждан 

Важной для сенатора остаётся работа с обращениями граждан, 

представителей юридических лиц, общественных организаций, которая строится 

на взаимном диалоге и в строгом соответствии с требованиями с Федерального 

закона от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан 

Российской Федерации». Большее количество обращений решены в пользу 

заявителей, на остальные предоставлены подробные юридические консультации, 

даны разъяснения по дальнейшим действиям. По обращениям, требующим 

дополнительной проверки, в соответствии с действующим законодательством РФ, 

были направлены официальные запросы. 

За отчётный период на имя сенатора Т.А. Гигель поступило более 140 

письменных и устных обращений. Граждане обращаются с просьбой оказания 

финансовой помощи на различные нужды. Актуальны проблемы некачественного 

оказания медицинских услуг, ЖКХ, трудоустройства, социальных выплат 

льготным категориям граждан, улучшения жилищных условий и т.д. 

Являясь секретарем Регионального отделения Всероссийской политической 

партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», в отчётный период сенатор постоянно участвовала 

в личном приёме граждан в региональной общественной приёмной Председателя 

Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведева в Республике Алтай.  

В декабре приняла участие в ежегодном едином дне приёма граждан в 

Центральной общественной приёмной Председателя Партии «Единая Россия» 

Д.А. Медведева в г. Москве. Обращения поступили от жителей разных регионов 

страны. 

Как показывает практика, приёмы граждан по личным вопросам остаются 

одной из самых эффективных форм обратной связи с населением, дающей 

возможность личного участия в проблемах, волнующих людей. Своевременное и 

качественное разрешение проблем, содержащихся в обращениях, в значительной 

мере способствует удовлетворению нужд и запросов граждан, снятию 

напряжённости в обществе, повышению авторитета органов власти.   

В ноябре 2019 года 

Указом Президента России 

Владимира Владимировича 

Путина Татьяна Анатольевна 

была награждена орденом 

Дружбы за большой вклад в 

развитие парламентаризма, 

активную законотворческую 

деятельность и многолетнюю 

добросовестную работу.  


